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Los Archivos de la pandemia en México    
Entrevista  

 

EDAD: 32 años  

GÉNERO: Masculino  

LOCALIDAD DEL DOMICILIO: Av. San Francisco Mz. 39 Lt. 19 Cs. 1. Fraccionamiento Los 

Héroes, Coacalco, Estado de México.  

OCUPACIÓN: empleado  

ÚLTIMO GRADO DE ESTUDIOS: licenciatura trunca.  

 

Sindy: Hola buenas noches 

Diego: Buena noches 

 

Sindy: Estamos con Diego Romero Silva vamos a realizar la entrevista, para Archivos de 

la pandemia en México, y este nos puedes proporcionar tu nombre, edad, donde vives, 

por favor.  

Diego: Primero que nada buenas noches, mi nombre es Diego Isidoro Romero Silva, tengo 32 

años, vivo en el Estado de México en el municipio de Coacalco, y bueno, la avenida es San 

francisco. 

 

Sindy: Bien este,  ¿Cómo te enteraste de la pandemia? 

Diego: Bueno yo creo que en primera instancia, por los medio de comunicación masivos, en 

este caso la televisión. Comencé a ver en algún momento, en los noticieros, que había surgido 

la pandemia primero en Europa y creo que -era muy sonada esta noticia a tal grado que pronto 

llego de este lado del continente Americano, en específico.  Más que nada, en las noticias un 

poco en los periódicos, y hoy en día sabemos que en las redes sociales son, este, muy 

informativas por decirlo de alguna manera.  Entonces cada vez que hacía uso de ellas me 

enteraba, de algo que estaba aconteciendo de la pandemia. 

 

Sindy: Bien y para ti ¿Qué es la pandemia? ¿Crees que existe la pandemia? O cómo… 
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Diego: Si bueno, sí. Si, se, -si creo que realmente existe. Sé que es una enfermedad del sistema 

respiratorio. Comenzando en algunos casos con una gripe común, hasta llegar a casos más 

graves como: una falta de aire, de oxígeno, etc. 

 

Sindy: Bien y en este caso durante la pandemia ¿Te has podido quedar en casa? 

Diego: En algún momento si me he quedado en casa. Soy sincero, he salido a hacer algunas 

labores como, trabajo. En otras ocasiones he ido de compras, cosas necesarias.  Pero en mayor 

medida, a comparación de mi rutina anterior, -sí, he estado más tiempo en casa. 

 

Sindy: Bien ¿Y has implementado algún tipo de medidas, este, sanitaria, de precaución? 

Diego: Pues el uso de cubrebocas, ¿no?  Que es, lo que más nos han estado diciendo. Que 

creo que es -una de las herramientas principales que tenemos que hacer.  Entonces el uso de 

cubrebocas, es lo que llevo más a cabo al salir de casa.  También, el lavado frecuente de manos, 

más seguido. No solo lo hago una vez, -sino varias veces- a pesar de que salga o no salga de 

la casa. Estoy frecuentemente lavándome las manos.  Y cuando logro salir de mi hogar, a los 

lados que frecuento, trato de estar, este, tomando mi distancia con las demás personas para 

evitar todo tipo de contagio. 

 

Sindy: Bien ¿Y en tu casa se han implementado algunas medida de prevención? 

Diego: Pues más que nada, lo que te comentaba; el uso de cubrebocas, el uso de gel 

antibacterial.  También lo que cambio un poco fue la alimentación, ¿no?  Sabemos que, bueno 

nos ha dicho que -la pandemia, hasta estos momentos no tiene, como algo que realmente lo 

pueda contrarrestar.  Más que, evitar este, lo máximo posible el contacto con otras personas. 

Pero hablo de alimentación en el sentido, de que la dieta comenzó a ser más nutritiva.  Tanto 

en los aspectos de comidas, de platillos principales como: el uso de frutas, mucho jugos, tratar 

de recuperar las vitaminas que nos ofrecen cada una de las frutas y verduras si hubo un 

aumento en ese sentido. 

 

Sindy: Bien ¿Y en tu caso has sido afectado de manera directa por la pandemia? 

Diego: Si, más que nada en el aspecto económico.  Creo que ahí es donde más me afectó 

debió a que, pus en el gremio en el que me desarrollaba; el cual es, alimentos y bebidas.  Tuvo 

que hacer el cierre total de sus puertas. No solamente en donde yo laboro, sino  hablo de algo 

en general.   Mucho de los compañeros y empresas en la que me he desenvuelto. Todo ellos 

tuvieron que cerrar. Dejando esto a muchas familias sin ingresos y creo que esta es la parte en 

la que más me vi afectado porque los ingresos que traía a mi hogar ya no fueron los mismos. 

Incluso tuve que cambiar de gremio.  Buscar unas nuevas opciones de trabajo porque 
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realmente, se tuvieron que cerrar las puertas de la mayoría de lugares en las que yo me podía 

desarrollar. 

 

Sindy: Ok. Si, y…este, en tu localidad ¿qué ha pasado a raíz de la pandemia? 

Diego: Pues, este, creo que también muchos se vieron afectados de la misma manera que yo 

en el trabajo.  Lo digo porque de alguna forma pues vivimos, sino en un país por lo menos en 

localidades, donde la principal fuente de ingresos de muchos de nosotros es, este, el comercio 

debido a esto, muchos comerciantes tuvieron que cerrar sus puertas para evitar ese tipo de 

contagios, ¿no?  Aparte de que ellos ya no tuvieron los suficientes ingresos como para invertir, 

tanto de lado de nosotros los consumidores no tenemos los ingresos para poderle comprar a 

ellos.  Entonces creo que dentó de mi comunidad, eso se vio muy afectado, hubo el cierre de 

muchos lugares. Lo cual ocasiono  que se, dificultaran las cosas de estar proviniendo de 

alimentos, como de cosas necesaria para el hogar.  

 

Sindy: Bien. 

Diego: Perdón, en el aspecto social creo que no fue tanto en este lado de mi comunidad porque 

a pesar de que no hubo descensos, en mayor medida. Pues sí, hubo un poco de confusión, 

¿no?   Por la información que se recibía. Entonces también, si llego a crear un poquito de un 

ambiente cómo de caos.  Por realmente nos saber lo que estaba sucediendo, ¿no?  

 

Sindy: Ok, y en este caso ¿Has tenido familiares o personas cercanos a ti que hayan sido 

contagiados, por el virus de COVID-19? 

Diego: Si, de hecho, si tuve varios familiares.  –Yo, pertenecía anteriormente a una localidad 

que, más bien vivía en una localidad que, se encuentra en la Ciudad de México.  Que se llama 

Azcapotzalco.  Entonces de acuerdo a algunos reportes que vi en las redes sociales, creo que 

era una de las delegaciones con más contagios. Digo esto porque mis familiares viven en esa 

localidad. Y tuve dos casos en específico, una prima y un tío. Entonces ellos tuvieron 

complicaciones muy graves, incluso mi tío estuvo hospitalizado, con el uso de oxígeno, él estuvo 

muy grave logo salir de hecho, pero mi prima también. A pesar de que no sé complico tanto la 

enfermedad como la de él, pero también estuvo en cama con muchos tratamientos porque sí 

se estuva complicando la enfermedad.  

Y a los alrededores de esa, digamos por decirlo de un modo “el barrio” hubo muchos descensos 

de personas. No sé,  yo creo que si hablo de nueve, son pocos, realmente si hubo un contagio 

muy fuerte ahí, que si llego a quitarle la vida a personas de ese lugar. 
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Sindy: Bien, y en este caso ¿Se sabe cómo llegaron los casos de primeros contagios a 

este lugar? 

Diego: Pues realmente creo que son muchos aspectos y pueden ser diferentes. Porque en el 

caso de mi tío, él, este trabaja mucho en la ciudad, ¿no?  Usa mucho el transporte público, tanto 

como camión o metro. Entonces yo creo que pudo haberse contagiado en el transporte. En el 

caso de mi prima, pues creo que era un poquito más lógico que se contagiara -digámoslo así-, 

porque ella se dedica a trabajar a una Institución Médica.  Entonces ella estuvo en contacto 

directo con pacientes, que tenían el virus o eran sospechosos. A lo mejor con los que ella sabía 

que tenían el virus tomo sus precauciones necesarias pero en el caso de los que eran 

sospechosos pues no. No, los tuvo como tal.  Entonces ella yo creo que pudo a ver  sido de ese 

lado. 

 

Sindy: Bien y ahora, este, en tu localidad, bueno más bien,  en la localidad de dónde nos 

estás comentando ¿Se sabe de más casos de contagio o ya se detuvieron un poco? 

Diego: Creo que hubo a principios de la pandemia, creo que podía hablar de la fechas de Abril 

y Mayo. Creo que fue el máximo brote, ¿no?  Donde hubo los descensos de las personas. Y a 

raíz de ahí se extendió, yo creo que hasta por el mes de Septiembre.  Donde los caso eran muy 

vistos, ¿no?  Y a cada rato, entonces yo creo que en esa etapa fue, -creo que,  donde más hubo 

los contagios.  Hoy digamos que después de Septiembre y Octubre pues ya no sé habla tanto 

de ello, ¿no?  Yo creo que ya estaba descendiendo todo este tipo de contagios. Pero en este 

último mes que fue Noviembre, se registraron otra vez dos casos en la misma colonia.  

Entonces yo creo que fue -a consideración, de que vieron que se estaba descendiendo el virus 

dejaron de poner sus medidas de precaución.  Y creo que, ahí nos damos cuenta que, en 

realidad no desapareció el virus, ¿no?  Simplemente se habían yo creo que -protegido más la 

persona.  Pero ahora que se dan cuenta que ya no se habla tanto de contagios, pues bajaron 

las manos, por lo cual está volviendo a resurgir esto. 

 

Sindy: Bien y en este caso en tu localidad donde actualmente tú vives ¿Has sabido de 

algunos caso cercanos o ahí no sé sabe de personas que hayan sido contagiadas? 

Diego: Pues es que es incierto realmente eso por qué, me es más difícil aquí en este sentido 

porque no tengo mucho contacto directo con las personas.  Entonces los rumores que se 

escuchan a lo mejor es uno o dos.   O sea son mínimos. Pero realmente no puedo estar seguro, 

porque las personas que se dice que tuvieron ese contagio realmente no los conozco.  Ni 

siquiera de vista, ¿no?  Entonces ahí no sabría si es verdad lo que están diciendo o simplemente 

se queda en los rumores. Como es mucho de ahorita de la pandemia, de crear muchos rumores. 
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Sindy: Bien y en este caso en tu localidad? ¿Conoces personas que lleven a cabo 

iniciativas para enfrentar el los problemas de la pandemia? 

Diego: Realmente no conozco a nadie.  Simplemente lo que puedes ver en las calles, ¿no?  De 

que las personas en las calles, de que las personas traen su cubrebocas, en algunos negocios 

usan el gel antibacterial o los tapetes.  Pero realmente no veo cómo una campaña informativa 

por decir algo así.  A inicios de la pandemia sí me percaté de que, habían varios como cartelones 

informando  qué era el virus y de qué manera se podía contagia. Esto lo veía pues yo creo a 

cada cuatro metros de distancia, ¿no? Pero estoy hablando de inicios, a lo mejor  de Febrero y 

Marzo. Después de ello ya no vi nada de eso. Entonces no sé realmente cuál sea el problema 

de que las personas no tengan iniciativa.  Pero, puedo imaginarme que también es una carencia 

de la información por parte de las autoridades que rigen el municipio; digámoslo así o la 

localidad. 

 

Sindy: Sí, claro y bien es te caso, este cuando tu acudes a recibir atención médica, este,  

¿cuánto tiempo te haces para llegar a tu Centro de Atención más cercano? 

Diego: Cuando la enfermedad realmente no es muy peligrosa o grabe pues realmente acudo a 

un médico particular, médico familiar.  Que está a cinco minutos yo creo, caminando, ¿no?  En 

un caso, cuándo ya se necesita alguna especialidad digámoslo, este, mi unidad médica más 

cercana se encuentra a quince minutos aproximadamente, con uso de transporte.  Entonces no 

es tanto que tenga complicación en llegar.  A lo mejor, en cierta manera lo complicado pueda 

ser que sea, en la noche, que yo tenga la necesidad de acudir a este, una unidad médica y eso 

lo digo por qué no tengo uso de transporte particular.  Pero hoy en día con el teléfono inteligente 

y las aplicaciones de traslado, creo que no se dificultaría tanto. 

 

Sindy: Bien. Este, ahora por otro lado, también hace unas semanas realizaste un viaje a 

otro estado y por tal motivo allá ¿Cómo es la situación en la que se encuentra esa 

comunidad viviendo el COVID-19? Nos podrías comentar un poco. 

Diego: - ¡Claro!  Yo hace dos semanas viaje a una comunidad, que se encuentra en el Norte 

de Jalisco. Aproximadamente a tres horas del  centro de Jalisco.  La comunidad se llama La 

Cebolleta, esa está ubicada en la Sierra  Madre Occidental. Este, yo creo que pues hay muchas 

cosas que platicar en ese sentido. En primera por qué pareciera que nosotros tenemos como, 

ya estamos programando, ¿no?  Para los que tenemos que hacer contra la enfermedad, es 

decir, pareciera que tenemos un protocolo establecido de medidas de prevención y para no 

producir el contagio.  Entonces, es muy diferente por qué en esa localidad, este,  totalmente 

alejada de la urbe.  Entonces pareciera que la enfermedad no existe. 

Digo esto, por qué entras a esa; y en primero no hay como un filtro de que te puedan decir si 

puedes entrar o no. Un filtro que conocemos hoy en día, tanto en el supermercado o en una 

plaza o en equis lugar, ¿no? Donde hay protocolos desde que llegas,  te toman la temperatura, 

usas el gel antibacterial,  usa los tapetes.  Entonces todo ese filtro que -yo te digo- para entrar 
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a algún Centro Comercial. Allá no existe, ni siquiera desde el momento en que entras a la 

comunidad.  Entonces, creo que son muchos aspectos los que se manejan aquí tanto: 

económico, políticos, sociales. Entonces, creo que no, realmente empezaría platicándole 

porque yo me preguntaba… En qué medida hacen que estos protocolos no existan, ¿no?  Pero 

bueno, hablamos en primera desde un aspecto económico, ¿no?  Ellos tienen muchas 

carencias, digo carencias en el  sentido de que nosotros tenemos todas las comodidades, tal 

vez. Pero ellos tiene desde la simple carencia de que no cuentan con una agua potable, hasta 

que digamos su alimento es escaso, ¿no?  Entonces esto se debe a que, ellos siguen 

permaneciendo como una familia tradicional, en dónde los hombres se dedican al trabajo y las 

mujeres al hogar. 

Debido a esto, pues  realmente ellos no tienen consideración de que haya que tener un, como 

decirlo, un margen establecido para poder llevar las medidas de sanidad, ¿no?  Ellos ni siquiera, 

este, no quiero se exagerado pero sí se lavan las manos una vez al día es demasiado.  Entonces 

yo digo -sino hacen uso de esta medida tan simple, que es lavarse las manos, mucho menos 

van a pensar en usar gel antibacterial o tomarse las medidas a cada uno.  

Pero no quiero este,  divagar mucho, ¿no?  Pero pues siendo una comunidad indígena tiene 

otros tipos de costumbres y realmente ellos lo salen de su comunidad. Porque te decía hace un 

rato, lo más cercano del Centro de Jalisco hacia ellos es, este, de tres horas usando transporte. 

Entonces es muy difícil que ellos salgan de su comunidad hacia el Centro de Jalisco.  En 

primera, por qué realmente no tendrían por qué salir, por qué ellos son sus mismos productores 

de alimentos. En segunda, pues les queda muy retirado y no todo tienen uso de transporte 

público. No existe una ruta como tal que los lleva al centro. Creo que esa es la única forma de 

que ellos se puedan contagiar. Digámoslo así,  por qué si llega alguien de la comunidad, que 

llega al Centro de Jalisco y no haga uso de las medidas de sanidad puede llegar a contraer el 

virus y llevarlo hacia su comunidad. Hablo de una comunidad muy pequeña de 40 personas.  

Entonces yo creo que, en ese sentido -es muy difícil que los puedan contagiarse. 

En algún momento yo estuve compartiendo mucho tiempo con una persona nativa de ahí.  Es 

un pueblo wixárika, así se les dice allá.  Entonces yo estuve compartiendo mucho tiempo y le 

hice una pregunta que a lo mejor para mí era lógica e incluso tenía la respuesta, ¿no?  Pero 

quise que me lo dijera de sus propias palabras. Y yo le pregunte ¿Qué porque ahí en su 

comunidad no hacían usos de las medidas, los protocolos, perdón, de sanidad?  Y él me decía 

que pues -no tenía necesidad de hacerlos- porque en primera; ellos no tenían contacto con las 

personas. Digamos los mestizos -que nos llaman así a nosotros. 

Entonces algo que me dijo,- y se me quedó muy grado.  Es que él me dijo -la única forma de 

que nosotros no enfermemos es de que ustedes nos traigan la enfermedad. De otra manera, 

no, nos podemos enfermar.  Y me hizo mucho eco está respuesta que me dio  porque comencé 

a ver que tenía razón.  Porque hay personas, ansíanos, digámoslo así conocí algunas personas 

que rebasaban los cien años que al parecer se veían como personas de aquí, que tienen 

sesenta -yo creo-  Entonces son personas muy fuertes y aisladas que permanecen la mayor 

parte de su vida en la Sierra, no bajan -para nada. Entonces no tienen necesidad para bajar, ni 

creo que ellos sientan esa necesidad de bajar. Por mucho tiempo yo creo que, las generaciones 
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se han establecido ahí. Por qué son generaciones de, no sé, me puedo atrever a decir de cientos 

de años, ¿no? Entonces por algo ellos fueron y se establecieron  hasta la cima de la sierra, 

¿no? Entonces -yo creo, que las medidas de seguridad ahí, tal vez no tendrían que ser muy 

necesarias, ¿no?  Tendrían que estar sometidas esa medidas pero a nosotros, los que entramos 

a ese lugar. Por qué, nosotros como no podemos saber si realmente no tenemos los síntomas 

no podemos saber sí somos positivos en el contagió. Entonces lo que es alarmante es el filtro 

que hay para llegar a esa comunidad, no existe un filtro como tal. Podemos entrar como si nada, 

¿no? Entonces en esa misma instancia, viaje a una localidad cercana digo: -cercana a dos 

horas en uso de transporte, se llamaba "San Andrés".  

Y me di cuenta que, era una localidad similar a la de dónde yo estaba, ¿no?   No sé hablo similar 

con el mismo número de gentes, no más  de cuarenta. Entonces ahí me percate que es una 

localidad donde se reúnes varias comunidades de la Sierra, es decir, de la Sierra de La 

Cebolleta existen varias localidades, que se distingue por apellido, ¿no?  Tras generaciones, 

tras generación, han formado ese tipo de comunidades. Entonces "San Andrés" es cómo, 

digámoslo así; el Centro, donde ellos se reúnen.  Las distintas comunidades para hacer sus 

trabajos ceremoniales.  

Entonces por lo mismo de que es un, digámoslo,  un Centro.  Ahí me llamo mucho la atención 

de que habían unos carteles lo cuales, no, no tenía idea de lo que decía por qué estaban escritos 

en su lengua.  Solo me llamo la atención por qué lo único que se percibía es que decía: -así 

como tal en español COVID-19. Me llamo mucho la atención y me acerque y la persona con la 

que iba; nativo de ahí, de la Sierra le dije: -que me explicara, ¿no?  Que decía realmente el 

escrito, y lo cual él me dio una explicación a grandes rasgos porque me di cuenta que no, no 

sabía leer, como tal.  Identificaba algunas palabras pero no todas.  Y entonces creo que ahí es 

otro problema, para ellos.  

Entonces algo me trato de traducir y me dijo que -los que decía a grandes rasgos, era de que 

había surgido un nuevo virus en los humanos y que tenía que tener cuidado y protegerse. Sobre 

todo los ansíanos y que personas que salieran fuera de la Sierra al Centro de Jalisco o a otros 

lados, tendrían que hacer uso de cubrebocas para no traer la enfermedad hacia acá. Entonces 

ahí es otro de los problemas que yo digo, ¿no?  

Dé siendo unas localidades, donde el analfabetismo es muy grande entonces de qué manera a 

ello les puede llegar esa información. En primera, porque están aislados  totalmente de la urbe. 

Yo creo que, una Unidad Médica o Centro de Salud más cercano a ellos serían tres horas con 

uso de transporte. Entonces en todo momento ahí repito y lo dije anterior mente, -pareciera que 

ahí no existe la enfermedad- nadie trae cubrebocas, nadie habla de ello pero eso no quiere 

decir que no lo sepan. Por qué con varias personas que tuve contacto saben que existen, pero 

no le dan la suficiente importancia porque no tienen la información. Y repito -no hay quien, 

digamos se la pueda proporcionar.   

Entonces, no sé, sí realmente haya alguien que pueda leerles esos carteles a los demás y 

poderles compartirles o simplemente quién los puso fue solamente lo hizo como cumplir una 
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función de compromisos. Pero en sí -la enfermedad haya pues creo que, no existe. Por decirlo 

de alguna manera irónica. 

 

Sindy: Si, claro.  Bien, este, en este caso mmm… alguna otra cosa que nos quieras 

compartir con referencia a tu viaje he… relativo a COVID-19. Oh bien, en otra estancia en 

la que tu hayas estado o hayas tenido alguna situación, este,  en la cual, no sé te hayas 

enfrentado a algún caso personal con COVID o algo así.  

Diego: Pues no, mira. Anteriormente te comente que debido a la pandemia tuve que cambiar 

de giro, ¿no?  De trabajo. Entonces comencé a trabajar en una institución de la Salud y pues 

sí, este, llegue a ver muchos caso de sospechosos, ¿no?  Entonces de alguna manera creo 

que sí generaba un poco de miedo, ¿no? Diego esto, porque para poder entrar a esa institución 

hubo una serie de filtros pus muy cansado, ¿no? Y lo que no me cabe duda es que nos saturaron 

de información sobre lo que era el virus. Nos decían, lo que era el virus, a lo mejor más que 

explicativa fue abundante, ¿no? Un poco, demasiado abundante, -lo diría, yo.  

Entonces con esto llegaban las personas con sospechas y pues tú eras de los que de alguna 

manera estabas en parte del filtro, ¿no? Entonces si era como un poco de miedo, ¿no?  De 

saber si te contagiabas y lo llevabas a tu casa, ¿no? Yo creo que eso fue lo que más me ha 

costado trabajo, enfrentarme a la enfermedad. Porque repito en el trabajo, eso es muy 

frecuente, muy frecuente. Y también, me llama mucho la atención, de este tipo de información, 

¿no? De alguna manera yo he recibido la información.  

Tal vez necesaria para poder hacer frente a esta enfermedad pero me pregunto qué hay detrás 

de los que no recibimos esta información, ¿no?  De las personas que se atienen simplemente 

a los medios de comunicación. En este caso, televisivos para las personas mayores y redes 

sociales para los adolescentes y menores, ¿no? Entonces yo creo que -realmente, la 

información no es tan explicativa, digámoslo así.  

Lo mencione hace un rato, creo que en algún momento genera más pánico que información. Y 

esa es alguna de las cuestiones que yo me pregunto ¿Qué se podría hacer en este caso? ¿No?  

Porque realmente si hay una desinformación muy grande y tanto cómo personas que no creen, 

cómo las que si creen y las medidas de seguridad con base en esa información, no son lo 

suficientemente relevantes, ¿no?  De hecho, me he estado informando que sigue habiendo más 

contagios, que vamos a regresar a una época de crisis. Me refiero, con respecto a los contagios. 

Entonces yo creo que -en este caso-, la información no ha sido muy basta, ¿no? Ha divagado 

yo creo mucho. 

 

Sindy: Sí, claro.  

Diego: Y con respecto a mi viaje, pues sí, este,  a lo mejor también de mi parte fue un poco 

arriesgado. Tanto de mi persona como a las personas que fui a visitar. Porque repito, ¿no? El 

transporte, pareciera ser que el filtro no es suficiente. En la medida de que, en los camiones 
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siguen saturados, no hay una distancia como tal. Compartes el asiento doble con otra persona. 

Entonces los filtros no creo que son suficientes y puede ser una de las respuestas que sigue 

haciendo que el contagio se multiplique.  Y sobre todo,  más que nada, la forma, ¿no?  En que 

yo llego a la Sierra, que tampoco hay un filtro como tal. Entonces nadie puede saber si, alguno 

de ellos esta contagiado o simplemente pus no sé,  alomejor son asintomáticos. Y sabemos que 

ellos llevan una alimentación muy diferente a la de nosotros, que tal vez sus defensas puedan 

ser más resistentes a las de nosotros. Pero eso no les garantiza nada tampoco a ellos.  

Entonces, también es algo muy preocupante, no solamente en este lado de la Sierra que fui, 

¿no? Supongo que en todas las comunidades indígenas hay muchas personas visitando y 

también es el mismo caso, ¿no? De que no hay filtros. Entonces si son de por sí, son localidades 

muy pequeñas, ¿no? Con personas contadas. Entonces si llegara a ver un brote realmente 

crítico en ese aspecto acabaría con más de la mitad de su comunidad. Entonces creo que 

también es un problema, ¿no?  Tanto de parte de nosotros los que vamos a visitarlos, cómo de 

las personas encargadas de cuidar ese tipo de espacios.  

 

Sindy: Sí, claro. Bien ya para finalizar, este, algo más que nos quisieras comentar o 

simplemente damos por finalizada nuestra entrevista. 

Diego: No, yo creo que por el momento es lo que les puedo compartir, con base en mi 

experiencia y de lo visto. Y creo que es con lo que concluiría.  

 

Sindy: Bien, muchas gracias. Agradezco que hayas tomado esta entrevista y pues 

seguimos en contacto.  

Diego: No, gracias a ustedes.  

 

NOTA: Transcripción hasta el minuto 30:32 segundos.  

 

FECHA DE ENTREVISTA: 30 de noviembre del 2020.  

LUGAR DE ENTREVISTA: Calle Chetumal Mz.6 Lt.17. Col. Ampliación Tulpetlac, Ecatepec de 

Morelos, Estado de México.  

MÉTODO DE APLICACIÓN: plataforma ZOOM  
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**SE ANEXAN FOTOGRAFÍAS QUE ME COMPARTIÓ DIEGO ISIDORO ROMERO 
SILVA, EN SU VIAJE A LA SIERRA DE LA CEBOLLETA, JALISCO, MÉXICO.** 

 

 

  

Diego Isidoro Romero Silva. San Andrés, 

Jalisco, México, 2020.  Cartel 1 en poste 

con medidas preventivas contra la COVID-

19 en Wixárika. Particular.  

Diego Isidoro Romero Silva. San Andrés, Jalisco, México, 2020.  Mirador del Viento. Particular.  
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Diego Isidoro Romero Silva. La Cebolleta, Jalisco, México, 2020.  Cercado en la comunidad para 

impedir el paso de animales salvajes. Particular.  

Diego Isidoro Romero Silva. San Andrés, 

Jalisco, México, 2020.  Cartel 2 en poste con 

medidas preventivas contra la COVID-19 en 

Wixárika. Particular.   
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Diego Isidoro Romero Silva. La Cebolleta, 

Jalisco, México, 2020.  Diego Bautista 

dentro de su casa. Particular. 

Diego Isidoro Romero Silva. La Cebolleta, Jalisco, México, 2020.  Algunas casas de la comunidad. Particular.   
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Diego Isidoro Romero Silva. La Cebolleta, Jalisco, 

México, 2020.  Francisco Bautista “Panchito” 

jugando a construir una casa con ramas. 

Particular. 

Diego Isidoro Romero Silva. La Cebolleta, 

Jalisco, México, 2020.  Eugenio Bautista 

“Lobito” reuniendo madera. Particular. 
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Diego Isidoro Romero Silva. La Cebolleta, Jalisco, México, 2020.  Eliseo Bautista, 

Marakame de la comunidad La Cebolleta. Particular.  


